



Forum de discussion en ligne
« Méthodes de recherche sur les violences de genre
en milieu scolaire en Afrique »
18 février - 1er mars 2013, en français

Ce forum en ligne prolonge les travaux de l'Association Genre en Action et de ses partenaires sur les violences de genre en milieu scolaire (<http://www.genreenaction.net/spip.php?rubrique163>). Parfois traitées comme simples faits divers dans les médias, souvent non avouables, les violences de genre en milieu scolaire représentent pourtant un « secret de Polichinelle » dans beaucoup d'écoles africaines, comme de nombreuses études le montrent. Si tout le monde s'accorde à dire que les violences de genre en milieu scolaire ne sont qu'un symptôme des inégalités de genre dans la société, il est évident que l'impossibilité de mettre fin à ces violences dans cette institution chargée de former les citoyen-ne-s de demain est lourde de conséquences pour la société dans son ensemble.

Ce forum cherche à approfondir les enjeux de visibilisation de l'existence de violences de genre en milieu scolaire car il reste indispensable de pouvoir prouver l'envergure du problème (pour alimenter le plaidoyer et fournir les éléments factuels aux décideurs politiques), ainsi que pour mesurer son évolution, notamment à des fins de suivi-évaluation des politiques, programmes et projets de lutte contre les violences de genre en milieu scolaire. La question de comment mener des recherches sur cette thématique se pose pour des travaux scientifiques aussi bien que pour les études de structures étatiques et les travaux des ONG. Les défis de la méthodologie de recherche et, plus particulièrement, de la collecte de données concernant l'existence de ces violences (ou la menace de celles-ci), mais aussi des sujets connexes : le message éducatif qui résulte de l'existence de violence de genre, les appréhensions que cela peut susciter auprès des élèves et de leurs parents, les effets sur la scolarisation des filles et des garçons, voire en termes de déscolarisation des filles par anticipation, etc.

Le ciblage sur cette thématique se justifie car les violences de genre représentent un objet de recherche très sensible politiquement, complexe de par sa multi-dimensionnalité et délicat, voire intimidant pour les élèves. Nous souhaitons explorer ces défis plus particulièrement dans les contextes culturels, politiques et socio-économiques sur le continent africain, mais des exemples d'autres sphères culturelles sont les bienvenues.

Ce forum s'adresse en premier lieu à des personnes ayant mené (ou contribué, commandé, observé, etc.) des recherches – de nature académique, journalistique ou autres – sur la thématique des violences de genre en milieu scolaire, de préférence sur le continent africain. L'un des buts de ce forum est de capitaliser les expériences de recherches, de recherches-actions, voire de collectes de données dans le cadre de diagnostics ou du suivi-évaluation de projets sur les violences de genre en milieu scolaire.

Les résultats de ce forum alimenteront l'ébauche d'un « vademécum », une sorte de référentiel qui donne des repères méthodologiques et déontologiques pour la recherche sur cette thématique très complexe. Une version provisoire de ce « vademécum » sera diffusée à tou-te-s les participant-e-s au forum au mois d'avril 2013, afin de permettre au plus grand nombre de le tester et/ou le commenter. Une version testée et confirmée pourra alors faire l'objet d'une publication en ligne et une diffusion à grande échelle plus tard en 2013. Un tel travail méthodologique de référence pourra contribuer plus largement à thématiser les violences de genre en milieu scolaire, voire dans la société dans son ensemble, afin de contribuer à l'inscription de la lutte contre les violences de genre dans l'agenda du développement post-2015.

genre en ACTION

A partir des expériences des participant-e-s à ce forum, l'objectif est de repérer les points de vigilance, d'analyser les points forts et faibles des expériences menées ou vécues par les participant-e-s et de mettre en commun les « leçons tirées » et les recommandations qui en découlent. Ainsi, les participant-e-s auront la possibilité de présenter leurs expériences, de discuter et d'échanger sur :

- (1) les enjeux et les techniques de collecte de données sur les faits de violence de genre en milieu scolaire en Afrique, sur la perception du risque de ces violences et sur l'attitude des différentes parties prenantes ;
- (2) les précautions méthodologiques et déontologiques à prendre avant, pendant et après de telles recherches.

Cet échange est ouvert à des chercheur-e-s, des ONG, des professionnel-le-s de l'éducation et des institutions investies sur cette thématique. Si vous souhaitez y participer, veuillez-vous inscrire en ligne **avant le 8 février 2013**. Des informations supplémentaires de cadrage parviendront aux inscrit-e-s avant le 18 février 2013.

N'hésitez pas à transférer cette invitation au sein de votre réseau et à toute personne susceptible d'être intéressée par ce forum en ligne.

Inscrivez-vous maintenant en envoyant un mail avec votre nom, adresse, structure d'appartenance et/ou statut ainsi que la raison pour laquelle vous souhaitez participer à ce forum à l'adresse suivante : e-forumVGMS@genreenaction.net